
Incendios forestales: 9 de 33 
municipios aún no presentan 
su Plan de Emergencia 

Plan de 
aeropuerto para 
Los Ángeles 
analiza poder 
ampliar la pista

ESPECIFICACIONES DEL MOP

“Más allá del tema de la inversión, 
está también el estudio de demanda 
que se realizó, que arrojó cifras 
superiores a los 300 mil pasajeros 

como proyección de vuelo a nivel 
anual, que coloca el potencial 
comercial del aeródromo, incluso, 
con el número superior a lo que son 

algunos de los aeródromos de la 
zona sur del país”, aseveró el seremi 
de Obras Públicas, Hugo Cautivo.

Demanda anual proyectada para el terminal es de 300 mil pasajeros.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DRA. GLADYS VIDAL  
Directora de CRHIAM 

Las noticias recientes han 
mostrado imágenes dramáticas 
de los incendios que devastan la 
región de Los Ángeles, Califor-
nia. A pesar de estar en pleno in-
vierno en el hemisferio norte, 
los vientos de Santa Ana, secos 
y abrasadores, han propiciado 
incendios catastróficos. Las au-
toridades ya catalogan esta 
emergencia como uno de los 
peores desastres naturales en la 
historia de Estados Unidos: 28 
personas fallecidas, decenas de 
desaparecidos, más de 16.500 
hectáreas consumidas, 15.000 

solo comprometen la seguridad 
del agua potable, sino también la 
salud humana a largo plazo. 

En Chile, esta realidad no nos es 
ajena. Hace apenas un año, en 
enero de 2024, una ola de calor 
que afectó a seis regiones propició 
incendios devastadores, siendo 
Valparaíso la zona cero de un de-
sastre urbano-forestal. Más de 
8.500 hectáreas quemadas, cerca 
de 15.500 viviendas destruidas y 
131 personas fallecidas dejaron 
en evidencia la vulnerabilidad del 

país frente a estas catástrofes. 
Este verano, nuevamente, el 

fuego ya ha consumido más 
de 1.000 hectáreas en la Región de 

La Araucanía y ha cobrado la vida 
de tres brigadistas forestales. 

El calor del verano invita a dis-
frutar la naturaleza, pero tam-
bién exige responsabilidad. Una 
chispa puede significar la des-
trucción de ecosistemas, hoga-
res y vidas humanas, compro-
metiendo además la calidad del 
agua que consumimos. La con-
ciencia sobre estos riesgos debe-
ría ser parte de nuestras reflexio-
nes al planear vacaciones o acti-
vidades al aire libre.

estructuras destruidas y 150.000 
personas evacuadas. 

Más allá de las pérdidas in-
mediatas, los incendios foresta-
les tienen efectos prolongados 
en el ciclo del agua, afectando la 
cantidad y calidad de este re-
curso esencial. Los incendios 
destruyen árboles y vegetación 
que regulan el flujo hídrico, libe-
ran cenizas, sedimentos y com-
puestos químicos que contami-
nan fuentes de agua como ríos, 
pozos y sistemas de distribu-
ción de agua potable. Estos 
impactos no solo son lo-
cales: sus efectos pueden 
extenderse hasta 160 kilóme-
tros del incendio, con conse-
cuencias que persisten por años. 

Entre los compuestos más da-
ñinos están los hidrocarburos 
aromáticos policíclicos, los me-
tales pesados y los compuestos 
orgánicos volátiles como el ben-
ceno, conocido por su potencial 
cancerígeno. También se libe-
ran dioxinas y furanos que, al 
entrar en contacto con el agua 
de lluvia, pueden acumularse en 
los alimentos y en las fuentes de 
agua. Estos contaminantes no 

Los incendios forestales 
tienen efectos 
prolongados en el ciclo 
del agua, afectando la 
cantidad y calidad de 
este recurso esencial. 
Los incendios destruyen 
árboles y vegetación 
que regulan el flujo 
hídrico.

Las llamas que ponen 
en riesgo nuestra 
agua y salud

EDUARDO ÁLVARO  
Signify en Sudamérica

Avanzar hacia una ilumina-
ción más sostenible en todo el te-
rritorio nacional es hoy uno de 
los desafíos prioritarios en Chi-
le. Desde el 19 de octubre de 2024 
rige en el país la nueva norma lu-
mínica nacional dispuesta en el 
Decreto Supremo 01 (DS01) del 
Ministerio de Medio Ambiente, 
en reemplazo de la normativa 
DS43 que solo regulaba los cielos 
de la zona norte donde se en-
cuentran los principales obser-
vatorios astronómicos de Chile. 

En el actual contexto, el DS01 
es de suma importancia; la ne-
cesidad de reducir la contami-
nación lumínica para proteger 
la biodiversidad y la salud de 
las personas es urgente. Según 
indica el Ministerio de Medio 
Ambiente, cerca del 83% de la 
población mundial vive bajo 
cielos contaminados y en Chile, 
solo el 1% de la población habi-
ta en zonas con cielos oscuros. 
Además, se estima que la con-
taminación lumínica aumenta 

tria está consciente del escena-
rio y requiere de innovación y 
desarrollo con altos estándares 
para garantizar la protección 
de los cielos nocturnos.

en un 2% anualmente. 
Por ello, es crucial el cumpli-

miento del nuevo reglamento, 
donde el trabajo público-priva-
do juega un rol clave. La indus-

En el actual contexto, el DS01 es de suma importancia; la necesidad de 
reducir la contaminación lumínica para proteger la biodiversidad y la salud 
de las personas es urgente. Según indica el Ministerio de Medio Ambiente, 
cerca del 83% de la población mundial vive bajo cielos contaminados y en 
Chile, solo el 1% de la población habita en zonas con cielos oscuros.  Además, 
se estima que la contaminación lumínica aumenta en un 2% anualmente.

Garantizar la  
protección de cielos 
nocturnos 

La noche del lunes 27 de enero de 2025, el Senado 
aprobó el proyecto de ley de reforma previsional pre-
sentada por el Gobierno. Con 40 votos a favor y 7 en 
contra, se despachó la iniciativa a la Cámara de Dipu-
tadas y Diputados, para ser discutida este miércoles. 

 
Gobierno de Chile @GobiernodeChile 
“¡Chile merece #MejoresPensiones! Las jubiladas y 
jubilados no pueden seguir esperando. Por eso, con 
disposición al diálogo y acuerdos, ha avanzado la 
reforma previsional en el Congreso”. 
 
Daniel Nuñez A. @daniel_nunez_a 
“Senado aprueba Reforma Previsional. Mejoramos 
ahora las pensiones, acabamos con abusos + escan-
dalosos de AFPs, creamos seguro social y sistema 
mixto de pensiones. No es todo lo que queremos, por 
eso la lucha contra las AFPs continúa”. 
 
Eugenia Subiabre @kennysubiabre 
“La derrota política de republicanos en la Reforma 
Previsional ha sido enorme. Que siga primando el 
bien común, la razón y la sensatez. Chile necesita 
acuerdos y diálogos. La aprobación de la reforma 
previsional es un primer paso para seguir avanzan-
do en justicia social”. 
 
Pedro Araya Guerrero @ArayaPedro 
“Avanzamos en pensiones, pero el desafío continúa. 
Hoy votamos a favor de la reforma previsional por-
que, aunque no es perfecta, trae avances importan-
tes para mejorar las pensiones de quienes ya están 
jubilados y de quienes se van a jubilar, especialmen-
te las mujeres. Reconocemos que aún se fortalece el 
modelo de capitalización individual y las AFP man-
tienen su rol de mercado, lejos de ser instituciones 
de seguridad social. Sin embargo, este proyecto in-
troduce correcciones necesarias para entregar más 
dignidad a nuestros pensionados. Seguiremos tra-
bajando para lograr un sistema más justo, especial-
mente para la clase media. ¡Este es solo un paso 
más en el camino!”. 
 
Danilo Herrera @daniloherrerad 
“Se aprobó la Reforma Previsional!! Votos en contra: 
Aravena (REP), Durana (UDI), Edwards (PSC), Ga-
tica (RN), Kusanovic (IND-RN), Kuschel (RN) y 
Pugh (RN). No votaron: Campillai (IND), Castro 
Prieto (PSC) y Rincón (DEM)”. 
 
Iván Flores García @ifloressenador 
“Despachada la Reforma Previsional! Hemos dado 
un justo y merecido respaldo a las mujeres de Chile 
y eso ya es relevante! Asi se avanza!”. 
 
Alvaro Elizalde @alvaroelizalde 
“La #ReformaPrevisional está cada vez más cerca 
de ser una realidad. Tras casi 10 hrs de discusión y 
votación, fue aprobada por Sala del @Senado_Chi-
le, despachándose a tercer trámite, dando así un 
nuevo paso para que las y los trabajadores de Chile 
cuenten con #MejoresPensiones”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

La tragedia ocurrida en la Región de Los Lagos, so-
bre el fatal naufragio de una lancha con pasajeros, 
puso el foco de atención en las condiciones con las 
que funcionan este tipo de embarcaciones, como 

las garantías que entrega la totalidad del servicio. 
En época estival aumenta la oferta y demanda de esta ac-

tividad. Sobre todo en las jornadas de sábado y domingo, 
en la misma costa local, se observa el alto flujo de público 
que paga por un paseo a bordo. 

De ahí la preocupación de los trabajadores de Caleta Len-
ga.“ Aquí en Lenga hay un sólo sindicato. Donde nos dedi-
camos a la pesca, buceo, algas y también al turismo”, deta-
lló Rodrigo Merino, presidente del Sindicato de Pescadores 
de este punto de Hualpén, agregando que son cerca de cua-
tro las embarcaciones del sindicato que trabajan ahí, pero 
que en total ven trabajar a 12 embarcaciones de las cuales 
no conocen su origen. 

“También hay parte de responsabilidad de la Autoridad 
Marítima, no hay fiscalización, sobre todo los fines de se-
mana. Considero que falta más fiscalización por parte de 
la Municipalidad y de la Autoridad Marítima, porque así 
como pasó allá, acá perfectamente puede pasar lo mismo”, 
apuntó. 

Por su parte, el gobernador marítimo (s) de Talcahuano, 
Cristian Díaz, indicó que “las embarcaciones que transpor-
tan personas, por supuesto, tienen que cumplir con la re-

Fiscalización en lanchas turísticas

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Agéntico 
  
Señora Directora: 

La inteligencia artificial se ha con-
vertido en una gran protagonista de 
nuestro diario vivir los últimos dos 
años, acaparando titulares y modifi-
cando rápidamente la manera de 
aprender, trabajar y resolver proble-
mas cotidianos. Sin embargo, el 
2025 promete un giro todavía más 
radical con la popularización de un 
nuevo término: “agéntico”. Propues-
to por John Roese, director global de 
tecnología de Dell Technologies, 
esta palabra se refiere a un tipo de IA 
que no se limita a responder órde-
nes, sino que actúa como un agente 
independiente capaz de anticiparse 
a las necesidades del usuario y to-
mar decisiones complejas. 

 La IA agéntica deja de ser una 
herramienta pasiva para transfor-
marse en un “socio” tecnológico 
con autonomía, donde, por ejem-
plo, si se quiere usar para estudiar 
en vez de solo sugerir recursos o en-
tregar información, es capaz de 
programar una ruta de aprendizaje; 
incluso, si se le pide, puede matricu-
lar a una persona en cursos para 
que aprenda lo que solicitó. Todo 
ello, sin instrucciones detalladas en 
cada paso, agilizando así las tareas 

y potenciando la productividad, lo 
que tiene implicancias tanto en la 
vida cotidiana como en el mundo 
productivo. 

 Esta visión no se limita al ámbito 
personal, las empresas ya vislum-
bran cómo la inteligencia artificial  
agéntica puede integrarse en proce-
sos esenciales, donde para este año 
se espera la aparición de nuevos 
modelos especializados, como 
compositores de software o editores 
de contenido, encargados de gestio-
nar y optimizar la producción cada 
vez con menos supervisión huma-
na. No obstante, el desarrollo de 
esta tecnología trae consigo desa-
fíos urgentes, como la regulación 
ética y legal, la ciberseguridad y 
atender el sesgo algorítmico, temas 
que deberán ser abordados de for-
ma prioritaria. 

 Lo “agéntico” promete redefinir 
nuestra interacción con la tecnolo-
gía y marcar el rumbo hacia un fu-
turo donde la IA sea una aliada ca-
paz de potenciar nuestras capaci-
dades y, al mismo tiempo, exigirnos 
una mayor responsabilidad en su 
uso y regulación. Con la llegada del 
2025, queda claro que esta herra-
mienta no solo está para facilitar-
nos la vida, sino también para trans-
formarla por completo. 

 Es importante que el control de 
la inteligencia artificial, consideran-
do las proyecciones de impacto que 
tiene, no esté solo en mano de las 
grandes empresas informáticas, ya 
que se requiere del levantamiento 
de estrategias nacionales en las que 
cada país establezca sus propias po-
líticas y ecosistemas para aprove-
char al máximo su potencial en be-
neficio de todos los ciudadanos. 

 
Cristián Villegas/Udla  
 
Reforma 
  
Señora Directora: 

La Reforma de Pensiones debe 
ser uno de los hitos del Congreso 
Nacional de mayor importancia 
desde la vuelta de la democracia. 

Esto se sostiene por su importan-
cia para la sociedad y por otras co-
sas que se pudieron apreciar: una 
reforma compleja que mutó a lo lar-
go de los años; una serie de discusio-
nes, negociaciones. También la fuer-
te instalación de esta en la agenda 
de La Moneda. Y a esto se suma el 
hecho que hubo un sector político 
que se alejó de todo espacio de 
acuerdos. 

 
Fernanda Muñoz

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

glamentación vigente, que parte desde el momento en que 
se parte construyendo. Acorde a la reglamentación inter-
nacional con respecto a la construcción de naves, y también 
con los implementos de seguridad que deben tener estas 
embarcaciones”. 

“Quienes manejan las embarcaciones, requieren de ca-
pacidades técnicas y de conocimientos, que se verifican a 
través de las licencias que ellos sacan con nosotros mismos, 
que son las licencias para poder manejar o para poder 
operar estas embarcaciones que realizan este tipo de na-
vegaciones”, explicó. 

“Las personas cuando se van a subir a una embarcación, 
sobre todo las que no saben nadar, que van con adultos ma-
yores o con niños, tienen que asegurarse y están en todo su 
derecho de pedir la documentación de las embarcaciones”, 
indicó el gobernador marítimo (s) de Talcahuano. 

Y este último punto es relevante. Pues debe existir una 
demanda compartida entre instituciones y ciudadanía so-
bre el exigir todo tipo de oficio y garantías de buenas con-
diciones en este tipo de naves. Pues se trata de una expe-
riencia en el mar donde muchas veces el espacio no es to-
talmente controlado.

Sobre todo en las jornadas de 

sábado y domingo, en la misma 

costa local, se observa el alto 

flujo de público que paga por un 

paseo a bordo. 

¡
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OTROS COMUNAS ESTÁN EN REVISIÓN

9 de 33 municipios del Biobío 
aún no ingresan su Plan de 
Emergencia a Senapred

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

La cifra se conoce en medio de la temporada de 
incendios 2024-2025. El instrumento establece las 
responsabilidades y coordinaciones entre los 
actores públicos y privados

A la fecha, y en plena tempo-
rada de incendios forestales, 9 
municipalidades de la Región 
del Biobío no han presentado 
su Plan Comunal de Emergen-
cia (PCE). Esto de acuerdo a da-
tos del Servicio Nacional de 
Prevención y Respuesta ante 
Desastres (Senapred) entrega-
dos a Diario Concepción.  

En específico, se trata de las 
comunas de Cañete, Los Ála-
mos, Tirúa, Cabrero, Negrete, 
Quilaco, San Rosendo, Antu-
co y Tucapel. 

Cabe precisar que en el caso 
Antuco, este mantiene su plan 
en elaboración por una con-
sultora, con fondos de Sena-
pred, y de acuerdo a lo que ex-
plican desde el servicio, pron-
tamente entrará a revisión. 

Esta herramienta se utiliza 
para organizar y planificar las 
acciones que se deben realizar 
en caso de emergencias que 
pueda atravesar una comuna. 
En específico, el documento de 
planificación establece las res-
ponsabilidades y coordinacio-
nes entre los actores públicos y 
privados, además de delimitar 
las funciones de cada uno. 

Y es que en 2021 se promul-
gó la Ley 21.364, que cambió a 
la antigua Oficina Nacional de 
Emergencia (Onemi) por el Ser-
vicio Nacional de Prevención y 
Respuesta ante Desastres (Se-
napred) y creó una serie de obli-
gaciones para prevenir los ries-
gos ante desastres y reaccionar 
frente a emergencias. 

Bajo ese contexto, las institu-
ciones relacionadas, entre ellas 
las municipalidades, debían 
adecuar sus planes de preven-
ción y emergencia a la norma-
tiva vigente. Los planes toman 
mayor relevancia en la actual 
temporada de mayor inciden-
cia de incendios forestales en la 
zona. 

Paralelamente, en base a in-
formación de Senapred, las co-
munas del Biobío que sí cuen-
tan con este plan actualizado 
son Curanilahue, Alto Biobío, 
Santa Bárbara,  Chiguayante, 
Hualqui, Lota, Concepción, 
Penco, San Pedro de la Paz, 
Santa Juana, Talcahuano y 
Tomé. 

En los casos de Yumbel, Na-
cimiento, Lebu, Contulmo, 
Arauco, Laja, Los Ángeles, Mul-
chén, Quilleco, Coronel, Flori-
da y Hualpén, sus propuestas 

de actualización están en pro-
ceso de revisión o corrección.  

El director regional de Sena-
pred Biobío, Alejandro Sando-
val, en conversación con Diario 
Concepción, enfatizó que están 
trabajando constantemente, a 
través de distintas sesiones de 
trabajo, con aquellas comunas 
que aún no han ingresado sus 
respectivos planes.  

Asimismo, desde la Muni-

cipalidad de Tucapel asegu-
raron que actualmente están 
trabajando en la actualiza-
ción del PCE, con apoyo del 
Senapred con reuniones pe-
riódicas de revisión. Esto de 
acuerdo a lo explicado por el 
encargado de la Unidad de 
Gestión de Riesgo de Desas-
tre del municipio, Juan Carlos 
Escobar. 

 

Reducción del Riesgo de  
Desastres 

El Plan Comunal para la Re-
ducción del Riesgo de Desas-
tres es un instrumento de la 
Gestión del Riesgo de Desas-
tres (GRD), también conforme 
a la Ley N°21.364. Este docu-
mento tiene como objetivo de-
sarrollar acciones estratégicas 
focalizadas en disminuir la vul-
nerabilidad del territorio, con-
siderando las principales ame-
nazas y riesgos presentes en la 
comuna, fortaleciendo las ca-
pacidades del sistema actual. 

Las acciones estratégicas 
definidas en el plan se deben 
consolidar a través de actuali-
zaciones y estudios específi-
cos de riesgo, el catastro e im-
plementación de medidas es-

tructurales; a fin de reducir la 
vulnerabilidad física a la que se 
encuentran expuestas las edi-
ficaciones e infraestructura 
crítica, la divulgación de la re-
ducción del riesgo de desastres 
en la población de la comuna, 
el fortalecimiento de los siste-
mas de alerta temprana co-
munales y la participación del 
sector privado en la temática. 

En Biobío hay 18 comunas 
que cuentan con este tipo de 
planificación actualizada, las 
que son Cañete, Curanilahue, 
Los Álamos, Alto Biobío, Antu-
co, Cabrero, Mulchén, Naci-
miento, Negrete, Chiguayante, 
Concepción, Florida, Hualpén, 
Penco, San Pedro de la Paz, San-
ta Juana, Talcahuano y Tomé. 

En la misma línea, los pla-

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

“Muchos municipios han sesionado sus Cogrid y están tomando 
medidas respecto de alertamiento preventivo a la población, difusión 

de las recomendaciones”. 
 

Alejandro Sandoval, director regional de Senapred. “ ”
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“REFUERZO ESTRUCTURAL CENTINELA II 
LOTES 1-9-10-12”

DIRECTORA SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO

Obra

REFUERZO ESTRUCTURAL CENTINELA II
LOTES 1-9-10-12

Fecha Publicación 

16.12.2024

ID

5407-198-o124

Comuna

TALCAHUANO

Fecha Apertura

04.02.2025

 Hora Apertura

11:00 hrs.

En su tercer trámite, la 
Cámara de Diputadas y 
Diputados votará, este 
miércoles 29 de enero, el 
proyecto de reforma de 
pensiones que fue despa-
chado tras su aprobación 
en Sala del Senado. 

Esto luego de que el 
Presidente de la Repúbli-
ca, Gabriel Boric, hiciese 
uso de su facultad consti-
tucional y citó a sesión ex-
traordinaria del Congreso 
para que puedan votar la 
reforma al sistema previ-
sional y que este proyecto 
se convierta en Ley. 

“Pese al acuerdo trans-
versal de la gran mayoría 
de diputados y diputadas, 
la ultraderecha chilena no 
dio la unanimidad reque-
rida para poder votar re-
forma de pensiones esta 
semana. Por ello he deci-
dido hacer uso de la fa-
cultad presidencial esta-
blecida en el art 32 n°2 de 
la Constitución de citar a 
sesión extraordinaria del 
Congreso a la brevedad 
para resolver este tema 
que es prioritario para las 
familias chilenas y lleva 
más de dos años de deba-
te en el Parlamento”, ex-
puso el Mandatario en su 
cuenta de X. 

En detalle, la sesión de 
la Cámara Baja se progra-

FOTO: FLICKR SENADO DE CHILE

do que “esta es una reforma 
que va a permitir aumentar 
las actuales pensiones y crea 
un sistema de mayor equi-
dad y seguridad para las ge-
neraciones futuras”. 

Vale destacar que, al estar 
en su tercer trámite, la refor-
ma se debe votar en una sola 
instancia, a menos que se so-
licite que sea separada. Si 
bien se proyecta que mañana 
la iniciativa sea despachada, 
existe la posibilidad de que 
un elemento de la propuesta 
pase a comisión mixta.

mó para las 10.00 horas de 
este miércoles y se proyecta 
que se extienda hasta el total 
despacho de la iniciativa. Así 
lo confirmó el vicepresiden-
te de la Cámara Baja y dipu-
tado del Distrito 20, Eric Aedo 
(DC). 

“Creo que este miércoles 
en la Cámara de Diputados y 
Diputadas vamos a aprobar 
la reforma al sistema de pen-
siones y con ello se coronará 
el acuerdo político más im-
portante de las últimas déca-
das”, sostuvo Aedo, agregan-

Cámara Baja votará este miércoles 
el proyecto de reforma de pensiones 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

nes de Lebu, Laja, Los Ángeles, 
Quilleco, Coronel y Lota es-
tán siendo revisados por el Se-
napred. Por su parte, Yumbel, 
San Rosendo, Los Ángeles y 
Tirúa están en el proceso de 
elaboración del documento 
con una consultora, con fon-
dos del Servicio. 

Por otra parte, Arauco, Con-
tulmo, Tirúa, Quilaco, Santa 
Bárbara, Tucapel y Huaqui no 
han ingresado un plan comu-
nal para la reducción del ries-
go de desastres. 

 
Altas temperaturas 

La Región del Biobío se en-
cuentra con máximo nivel de 
alerta meteorológica -Alerta 
Roja-, debido a las intensas tem-
peraturas que se han registrado 
y se registrarán en algunas co-
munas del territorio durante 
los días lunes 27, martes 28 y 
miércoles 29 de enero de 2025. 

En esa línea, el director re-
gional de Senapred, Alejandro 
Sandoval, detalló los mecanis-
mos de las instituciones para 
la prevención y combate de in-
cendios forestales. 

“Muchos municipios han se-
sionado sus Cogrid y están to-
mando medidas respecto de 

alertamiento preventivo a la 
población, difusión de las reco-
mendaciones y, principalmen-
te, una herramienta que nos 
ha sido bastante exitosa hasta 
el momento. Esperemos que 
siga de la misma forma, que 
son los patrullajes preventivos 
con los distintos entes que es-
tán presentes en los territorios, 
es decir, patrullajes realizados 
por los municipios con el apo-
yo de CONAF, con refuerzo de 
las dotaciones de bomberos, 
con las Fuerzas Armadas en las 
dos provincias donde estamos 
con estado de excepción cons-
titucional, con las policías, Ca-
rabineros y la Policía de Inves-
tigaciones”, dijo Sandoval.  

En los datos, durante la pre-
sente temporada se han regis-
trado 617 incendios en el Bio-
bío, un 16% menos que la tem-
porada anterior a esta misma 
fecha y un 50% menos que el 
quinquenio. En cuanto a afec-
tación se han consumido 1.093 
hectáreas, un 63% menos res-
pecto del año anterior, donde a 
la misma fecha se vieron afec-
tadas 2 mil 958 hectáreas.



Ciudad
6

Una de las evidencias del siniestro, que se mantiene de manera casi intacta 
tras los hechos, es una casona cuya estructura se ha convertido en un riesgo 
para los peatones.

A un mes del incendio en Barrio 
Bilbao: reclaman por escombros 
y semáforos fuera de servicio

MUNICIPALIDAD SE REFIRIÓ AL RESPECTOCecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Un espacio donde los escombros 
quemados han llegado a protagoni-
zar todo es el lamentable paisaje 
que ofrece por estos días la calle Bil-
bao en Talcahuano. Lugar que el 30 
de diciembre de 2024 fue arrasado 
por las llamas y que aún no encuen-
tra solución para un terreno que se 
observa abierto donde ingresan, se-
gún los vecinos, personas a consu-
mir sustancias ilícitas o bien a escar-
bar en los restos.  

En la calle Beaucheff, justo en la es-
quina donde ocurrió el siniestro, está 
la fachada de una casa completa-
mente calcinada, aparentemente su-
jetada solo por sí misma. Por ese lu-
gar transitan personas normalmen-
te, con el riesgo de que esta 
estructura pueda caer. 

Por otro lado están los semáforos 
que fueron afectados por el fuego y 
que a casi un mes de los ocurrido 
todavía no son reparados, lo que ge-
nera una importante inseguridad, 
porque en este lugar transita la lo-
comoción colectiva a alta veloci-
dad, comentaron los residentes en 
el lugar. 

Ema Contreras, fue una de las afec-
tadas con el siniestro. Perdió una 
tienda de abarrotes y para ella la si-
tuación ha sido muy compleja. “Ese 
negocio lo tenía hace 11 años y era mi 
único sustento, ahora estoy vendien-
do rifas para ver si de alguna forma 
salgo adelante. Yo fui a la Municipa-
lidad a pedir ayuda y lo único que me 
dijeron que tenía que estar atenta a 
unas postulaciones que serían mar-
zo para pymes”, comentó. 

Uno de los vecinos, que colinda 
prácticamente con la zona de incen-
dio que prefirió no dar su nombre, 
manifestó que “evidentemente, apar-
te de ser un problema estético, hay un 
problema del riesgo de derrumbe so-
bre alguna persona o vehículo que 
vaya pasando y está el riesgo de que 
esas instalaciones sean utilizadas 
por actividades delictivas y, final-
mente, para la acumulación de basu-
ra o desechos”. 

En tanto, en una de las tiendas que 
no se vieron afectadas, la vendedora 
del lugar, Jany Jara, comentó que “nos 
salvamos la librería, el gas y el jardín 
infantil”. Y mencionó que fueron con-
sumidas la tienda de caza y pesca, la 
peluquería Simón y una librería que 
estaba desocupada, la tienda de aba-
rrotes y a la vuelta de la esquina una 
casa familiar.  

En cuanto a lo que ha pasado con 
el despeje de escombros, la vendedo-
ra indicó que como vecinos tienen 
identificado que en un lado se reali-
zó un despeje y que en el otro no, y es 

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

las calles no tienen mantención y 
personas adultas mayores se caen 
con frecuencia. 

 
Junta de Vecinos 

El presidente de la Junta de Vecinos 
de Arenal de Talcahuano, Víctor Es-
calona, detalló que “el incendio fue el 
30 de diciembre y se vieron afectados 
tres locales comerciales, junto con 
una peluquería. Fue muy grande la 
afectación”.  

En general lo que tiene que ver con 
el Barrio Bilbao, relaciona dos juntas 

porque se trata de distintos dueños.  
“Yo le pregunté a quien compró 

ahí y dice que ella no tiene nada que 
ver ahora, porque ella compró el te-
rreno, está esperando que la munici-
palidad haga algo. Pero según la mu-
nicipalidad ellos cumplieron con lo 
que tenían que hacer”, indicó. 

Desde el otro sector, donde estaba 
la peluquería, y la tienda de caza y 
pesca era otro dueño, señaló Jara y 
afirmó que “ese lado está limpio y 
falta desde lo que es de la librería 
para allá”.  Para esta locataria, lo que 

preocupa en general es la delincuen-
cia y seguridad. “Y que vengan a arre-
glar los semáforos, porque es priori-
dad aquí, hay gente adulta que atra-
viesa las calles, ahora tienen que estar 
esperando para poder atravesar por-
que aquí los choferes no respetan 
nada”, comentó. 

“Está peligroso, entrando de Colón 
para acá porque todos los sitios son 
eriazos, entonces da miedo salir a la 
calle”, afirmó Jara y agregó que defi-
nitivamente este sector ha cambia-
do mucho; se ve más delincuencia, 

“Queremos tener varios puntos con 
cámaras (...) pero que sea un proyecto 
municipal, porque el Estado tiene que 
proveer seguridad”. Víctor Escalona,  
presidente de la Junta de Vecinos Arenal. 

“Que vengan a arreglar 
los semáforos, porque 
es prioridad aquí, hay 
gente adulta”.  Jany Jara, 
vendedora del sector.

 “Yo fui a la Municipalidad a pedir 
ayuda y lo único que me dijeron 
que tenía que estar atenta a unas 
postulaciones”. Ema Contreras, 
afectada con incendio.
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desde la DOM plantearon que “en 
caso de no ocurrir, sería posible 
que tras un proceso de fiscaliza-
ción de parte del Departamento 
de Inspección y la respectiva noti-
ficación del propietario o propieta-
ria, sea la Municipalidad la que 
realice el retiro de escombros o 
limpieza y luego cobre las costas 
que ello implique”.  

Respecto de la reparación del se-
máforo ubicado en el sector, desde 
la Dirección de Tránsito de la Mu-
nicipalidad de Talcahuano, dije-
ron que “se solicitó a CGE la ener-
gización de dicho punto nueva-
mente tras los daños ocurridos en 
la línea debido al siniestro”.  

Además se está preparando la 
licitación para la reposición del se-
máforo. “Y se instaló señalética en 
la intersección de calles Bilbao y 
David Fuentes, a través de un letre-
ro Ceda el Paso para regular dicho 
cruce”, afirmaron desde la Direc-
ción de Obras de Talcahuano.

de vecinos que son Arenal y Hurel. 
“Siempre estamos juntos, y estamos 
viendo de qué manera podemos se-
guir mejorando estos barrios”, dijo.  

“Nosotros hemos estado tratan-
do de sacar adelante de a poco al ba-
rrio Bilbao. Teníamos un tema con 
la luminaria que era muy mala, ya se 
cambió. Queremos tener varios 
puntos con cámaras, pero no que-
remos que esas cámaras sean de la 
misma gente, sino que sea un pro-
yecto municipal, porque el Estado 
tiene que proveer seguridad”, afir-
mó el presidente de la Junta de Ve-
cinos del sector Arenal.  

En cuanto a si el barrio está aban-
donado, Escalona contesta que no 
porque como juntas de vecinos están 
intentando levantarlo, pero analiza 
que desde la autoridad debe haber un 
mayor impulso. “Creo que la autori-
dad tiene que entender de una vez 
por todas que un nuevo Chile nace 
desde los barrios. Desde los barrios 
sale la gran mayoría de las ideas y el 
trabajo, así que yo creo que tienen 
que estar más cerca de los barrios”, 
comentó. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Municipalidad de Talcahuano 
Desde la Dirección de Obras 

(DOM) de la Municipalidad de Tal-
cahuano se indicó que existe la fa-
cultad legal de poder solicitar al 
dueño o dueña de un sitio o terreno 

su limpieza y cierre perimetral. “Eso 
sí, la propia ley no establece el tipo 
de materialidad que deben tener 
estos cierres (hormigón, madera, 
fierro)”, expusieron. 

Sobre el retiro de escombros, 

Este jueves 30 de enero, 
Papa Johns, la cadena de 
pizzerías más grande del país, 
invita a la Región del Biobío 
a ser parte de un tremendo 
panorama de verano: el Pizza 
Day. Una jornada donde la 
protagonista será la pizza y 
que traerá muchas sorpresas. 
La invitación es a contar de 
las 12:30 horas en Camino El 
Venado #716, San Pedro de 
La Paz; y luego, a partir de las 
16:00 horas en Calle 8 Orien-
te, Chiguayante. 

El evento, pensado espe-
cialmente para los ‘Papalo-
vers’ y quienes buscan dis-
frutar de una exquisita jor-
nada, contará con la mejor 
compañía y el sabor de los 
mejores y más frescos in-
gredientes que solo puede 
ofrecer Papa Johns. 

Matías Field, Subgerente 
de Marketing de Papa Johns 
Chile, aseguró que: “Nos 

PubliReportaje

La cadena de pizzerías 
líder en Chile invita a 

disfrutar de una jornada 
única este jueves 30 de 
enero en dos locales de 
la Región del Biobío con 

pizzas gratis y 
actividades especiales 

para los asistentes.

pone tremendamente orgu-
llosos el crecimiento y lideraz-
go de la cadena en el país. 
Llevar las pizzas favoritas, el 
mejor servicio y los más deli-
ciosos ingredientes a todos 
los rincones de Chile es nues-
tro principal objetivo. Por lo 
anterior, es que en este Pizza 
Day queremos festejar sien-
do parte de los mejores mo-
mentos de nuestros clientes”. 

Los asistentes al Pizza Day 
podrán disfrutar gratuita-
mente de las clásicas y deli-
ciosas preparaciones de 
Papa Johns, las cuales se ca-
racterizan por su masa fres-
ca, ingredientes selecciona-
dos y ese toque único que 
solo la cadena de pizzerías 
más importante del país 
puede ofrecer. ¡Un tremen-
do panorama para disfrutar 
estas vacaciones! 

Si eres amante de la pizza 
y un ‘Papalover’ de corazón, 
no puedes faltar este jueves 
30 de enero, a contar de las 
12:30 horas en Camino El Ve-
nado #716, Concepción; y a 
partir de las 16:00 horas en 
Calle 8 Oriente, Chiguayante.

¡PAPA JOHNS ATERRIZA EN CONCEPCIÓN 
Y CHIGUAYANTE CON EL PIZZA DAY!
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el subdirector Nacional 
de Injuv recordó que en 
la Región del Biobío, la 
oficina de Concepción 
tiene sello de la 
Fundación Iguales 
como espacio seguro.  

Sobre la 
comunidad 
LGBTQ+  

CAPACITACIÓN INCLUYE A LA ACADEMIA DE SENAPRED

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

La entrega de tarjetas re-
cordando la existencia del 
programa Hablemos de Todo, 
el que presta apoyo en salud 
mental y ayuda profesional a 
jóvenes de 15 a 29 años a tra-
vés de un Chat, fue parte de 
las actividades que realizó Ni-
colás Valdenegro, subdirec-
tor Nacional del Instituto Na-
cional de la Juventud en la Re-
gión del Biobío.  

Repartiendo estos recor-
datorios en la playa de Ra-
muntcho, Valdenegro tam-
bién aprovechó de llamar a la 
comunidad joven de la Re-
gión al programa de forma-
ción de Voluntariado de 
Emergencias. 

-¿Cuál es la invitación al 
voluntariado de emergen-
cias? ¿Y en qué consiste? 

-Estamos detrás también 
de la campaña de Gobierno 
‘Chile se prepara’, para noso-
tros es súper importante por-
que normalmente cuando 
hay situaciones de emergen-
cia, sobre todo en la época es-
tival a propósito de las altas 
temperaturas. Una cantidad 
importante de jóvenes que se 
movilizan, que se despliegan 
a los territorios para ir en apo-
yo de las comunidades, de las 
familias afectadas en situa-
ciones de emergencia. Es por 
eso que hemos desarrollado 
un plan formativo que va a 
estar disponible desde aquí a 
marzo para que distintas ju-
ventudes a lo largo de todo el 
territorio nacional. 

Para que se puedan ir cer-

Biobío:Injuv planea formar al menos 
500 jóvenes en distintos niveles de 
voluntariado ante emergencias 

FOTO: INJUV 

Por lo menos el 10% de lo planificado a nivel nacional debería estar en 
la Región, debido al interés que se ha demostrado tradicionalmente 
en la zona. Esa es la estimación que planteó Nicolás Valdenegro, 
subdirector del Instituto Nacional de la Juventud.

tificando en habilidades, 
competencias, destrezas y co-
nocimiento en materia de si-
tuaciones de emergencia.  

Esperamos, efectivamen-
te, alcanzar más de cinco mil 
certificaciones a lo largo de 
todo el territorio nacional y la 
invitación es que efectiva-
mente todas las juventudes, 

principalmente de la Región 
del Biobío, se inscriban a tra-
vés de nuestro sitio web, co-
nozcan cuáles son los cur-
sos, están grabados y que 
además tienen una certifica-
ción al finalizar cada uno de 
estos módulos. 

Está pensado también para 
juventudes que quizás son 

principiantes en el volunta-
riado, pero también aquellas 
juventudes que ya tienen ex-
periencia en esta materia y 
pueden recibir incluso este 
entrenamiento.  

-¿Cuál es la cantidad es-
timada de voluntarios para 
Biobío? 

-Para nosotros es súper im-

portante estar en la Región 
del Biobío, porque se ha ca-
racterizado por ser una re-
gión que tiene muy buena 
gestión y que habitualmente 
el número de juventudes que 
alcanzamos es importantísi-
ma a nivel nacional. Son más 
de 5.000 certificaciones que 
esperamos llegar en esta cam-
paña de Chile se prepara, vo-
luntariado preparado, y ojalá 
la dirección regional, la re-
gión, las juventudes de la re-
gión, puedan tener un núme-
ro no menor de participantes. 
Así que esperamos que al me-
nos puedan llegar a unos 500, 
el 10% del total de grupos que 
tenemos disponibles.  
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Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en Calles y Pasajes que a continuación se indica, 
con el objeto que la empresa  ISAL INGENIERÍA Y CONSTRUCCIÓN SPA., RUT.: 76.490.443-5, 
efectúe faenas de pavimentación participativa por mandato de SERVIU Región del Bío Bío, por 
150 días corridos c contar de la fecha de Acta de entrega de terreno que levantará la Dirección 
de Tránsito previa revisión de la señalización de faena. Las vías a intervenir son las siguientes:

POR ORDEN DEL ALCALDE 

RODRIGO DÍAZ AGUILERA 
SECRETARIO MUNICIPAL (S)

FERNANDO VILLANUEVA PETERS
DIRECTOR DE TRANSITO(S)

Tramo
Abdón Cifuentes - Calle del Cerro
González de Nájera - Góngora y Marmolejo
Jerónimo de Quiroga - Carvallo y Goyenechea
González de Nájera - Góngora y Marmolejo
Jerónimo de Quiroga - Carvallo y Goyenechea
Abdón Cifuentes - Benjamín Subercaseaux
J. Toribio Medina y �n de pasaje.  
Abdón Cifuentes - Sor Teresa de Los Andes
Carlos Silva Vildosola - Víctor Domínguez

Calle/Pasaje
José Toribio Medina
Jerónimo de Quiroga
Góngora y Marmolejo
Carvallo y Goyenechea
González de Nájera
Pedro Mariño de Lobera
Pedro Mariño de Lobera
Carlos Silva Vildósola
Hernán Díaz Arrieta

permite entregar una 
formación más técnica 
y especializada a los 
jóvenes dispuestos a 
comprometerse en el 
voluntariado ante 
emergencias.  

La articulación  
con Senapred,

-¿Cómo se relacionan 
para esta formación con 
Senapred? 

-Y esto lo hace efectivamen-
te gracias a toda la articula-
ción de la Academia de Sena-
pred, quienes ya tienen bas-
tante experiencia en este 
tema y han puesto a disposi-
ción de toda la población es-
tos cursos de manera gratui-
ta, online y de acceso para to-
das las personas.  

El mejor voluntariado que 
podemos hacer es el volunta-
riado preparado. Eso es im-
portante al momento de en-
frentar cualquier emergen-
cia. Los conocimientos, las 
habilidades o las competen-
cias que las juventudes hoy 
día puedan adquirir van a ser-
vir para poder realizar distin-
tas intervenciones a lo largo 
de todo el territorio, pero 
también en distintas épocas 
del año, porque además hay 
cursos orientados también a 
sensibilizar y generar con-
ciencia, por ejemplo, sobre 
los efectos del cambio climá-
tico y cómo somos capaces de 
ir abordando con distintas 
acciones que se puedan desa-
rrollar día a día.  

OPINIONES
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cuál es la realidad actual de la 
juventud, y eso le permite no 
sólo al INJUV, sino que a todas 
las instituciones públicas, ge-
nerar planes, políticas, pro-
gramas y actividades que va-
yan a responder sobre las ne-
cesidades que hoy día los 
jóvenes tienen.  

-¿Cuál es el llamado des-
de el INJUV a los espacios 
que atienden a personas de 
la comunidad LGBTQ+?  

-Primero, el Instituto Na-
cional de la Juventud siem-
pre tiene que garantizar la 
promoción de los derechos 
de todas las juventudes, sin 
discriminación alguna. Va-
loramos cuando hay iniciati-
vas que nos permitan pro-
mover los derechos de las ju-
ventudes. Y genera 
preocupación donde pue-
dan haber situaciones que 
restrinjan esos derechos o 
que generen brechas al mo-
mento de acceder a distintas 
políticas públicas en benefi-
cio de los y las jóvenes. Nos 
hemos caracterizado por 
trabajar con todos y todas. 
Trabajamos con todos los al-
caldes, con todas las alcalde-
sas de distintos colores, de 
oposición, del oficialismo. 
Tenemos una cantidad im-
portante de municipios que 
hoy en día trabajan directa-
mente con INJUV a propósi-
to del programa Compromi-
so Joven. En el INJUV de 
Concepción, donde está la 
oficina regional, tenemos un 
sello de la Fundación Igua-
les, que nos permite seguir 
favoreciendo espacios para 
todas las juventudes.

FOTO: INJUV BIOBÍO

-¿En qué consistió la en-
trega de tarjetas de Hable-
mos de Todo? 

-Hablemos de Todo, es un 
programa que promueve el 
bienestar y el autocuidado de 
las juventudes. En la Playa de 
Ramuntcho, dimos cuenta de 
este programa, invitando a 
las juventudes,  primero a que 
tengan un verano responsa-
ble. Y también contándoles 
de este programa busca pro-
mover el bienestar y el auto-
cuidado tiene un servicio de 
chat que le permite a todas las 
juventudes, principalmente 
cuando la están pasando mal, 
poder conectarse de manera 
gratuita, anónima y confiden-
cial a conversar con un psicó-
logo y una psicóloga. No es 

por sobre todo ir reforzando 
aquellos aspectos que ya de la 
juventud son relevantes.   

-Encuesta... 
-Aprovecho de comentar 

que este 2025 el Instituto Na-
cional de la Juventud va a sa-
lir con los resultados de la on-
ceava encuesta. La onceava 
encuesta viene a decirnos 

un robot, no es un bot el que 
te atiende, son profesionales, 
psicólogos y psicólogas que 
están ahí disponibles para 
atenderte, para contenerte, 
pero también para realizar al-
guna derivación si el caso así 
lo amerita. 

-¿Cuál es la evaluación 
del programa Hablemos 
de Todo en la Región del 
Biobío? 

-El año 2024, solamente 
en la Región del Biobío se 
atendieron cerca de 1.300 
jóvenes, así que estamos con 
un afecto ahí bien importan-
te, tenemos una cobertura 
no menor, debe ser esta una 
de las mejores regiones a lo 
largo del territorio nacional, 
donde se promociona y se 
da cuenta de un programa 
que es muy importante, por-
que es un programa que 
además nos ha permitido 
salvar vidas.  

Lo que hemos realizado 
como Instituto Nacional de 
la Juventud los últimos tres 
años, primero es reforzar 
nuestra oferta pública, conso-
lidar el voluntariado y tam-
bién el compromiso joven, 
pero por sobre todo llegar a 

todos los territorios. Y eso lo 
logramos el 2024 con una ex-
pansión importantísima en 
torno al número de comunas 
intervenidas y con un aumen-
to de casi el 124% de atencio-
nes en este programa. Lo cual 
nos desafía efectivamente 
este 2025 mantener esta sos-
tenibilidad de acceso, pero 
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PROVINCIA DE BIOBÍO

Los espacios 
de Quilleco
Viene del mapudungún “agua 
de lágrimas”. Se ubica a unos 40 
kilómetros de Los Ángeles, 
hacia la cordillera. 

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

Ciudad
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“
Durante tres días 
de trabajo se 
desarrollaron 
actividades 
orientadas a 
establecer un 
marco estratégico 
para el proyecto, 
que busca 
posicionarse como 
un referente en 
restauración y 
conservación de la 
biodiversidad y 
bienestar humano.

Campus Naturaleza UdeC da 
pasos claves con el apoyo de 
especialistas internacionales

JORNADAS DE LA COMISIÓN ESTRATÉGICA INTERNACIONAL Diario Concepción  
contacto@diarioconcepcion.cl

Delinear las bases del futuro 
Plan Maestro, integrando perspec-
tivas globales y necesidades loca-
les, fue el objetivo de las jornadas 
de trabajo de la Comisión Estraté-
gica Internacional del proyecto 
Campus Naturaleza Universidad 
de Concepción (UdeC).  

La instancia se encuentra inte-
grada por las expertas Sara 
Oldfield, especialista en conser-
vación y biodiversidad; y Kathleen 
Wolf, investigadora de la relación 
entre la naturaleza y la salud hu-
mana. A ellas se suman Mike 
Mounder, quien fuera parte del 
emblemático del Proyecto Edén y 
actual director del KewSearch; Lo-
reto Villagrán Valenzuela de la Fa-
cultad de Ciencias Sociales UdeC 
y miembros del Equipo Técnico de 
Campus Naturaleza.  

El director del proyecto, doctor 
Cristian Echeverría Leal, destacó 
la relevancia del encuentro para 
establecer una visión de largo pla-
zo: “Este diálogo ha sido vital para 
establecer las bases que nos van a 
gobernar en las próximas décadas 
del proyecto Campus Naturaleza 
con una mirada internacional, 
pero al mismo tiempo atendiendo 
necesidades locales y regionales”. 
Según explicó, el equipo ahora tra-
bajará en la formulación de las ba-
ses estratégicas del plan, con la 
meta de convocar a su diseño a 
mediados de este año y finalizarlo 
en 2026. 

 
Modelo global en construcción 

El rector de la UdeC, doctor Car-
los Saavedra Rubilar, calificó Cam-
pus Naturaleza como un legado 
institucional que trasciende gene-
raciones. “Éste es un proyecto de 
largo plazo de nuestra organiza-
ción, que va a desarrollarse en dis-
tintas etapas. La idea es que, cuan-
do las personas visiten y recorran 
el Campus, lo que estarán viendo 
es una línea de tiempo acerca de 
cómo fue reconstruida esta área”, 
afirmó.  

Saavedra también subrayó el im-
pacto global de la iniciativa: “Es un 
proyecto que no sólo será relevan-
te para la Universidad y el país, 
sino que se constituye como una 
experiencia para otras institucio-
nes de educación superior que 
puedan desarrollar proyectos 
como éste”. 

El vicerrector de Asuntos Econó-
micos y Administrativos, doctor 
Miguel Quiroga Suazo, patrocina-
dor institucional del proyecto, ca-
lificó las jornadas como “una con-

FOTO: CAMPUS NATURALEZA UDEC 

Además, valoró especialmente 
que Oldfield y Wolf se autodeno-
minaran embajadoras del proyec-
to: “Para sentirte embajador de 
algo tiene que ser algo en lo que 
crees y estás convencido. Y no 
siempre es fácil obtener ese tipo de 
credibilidad”, manifestó. 

Conexión entre naturaleza,  
salud y educación 

Kathleen Wolf, PhD de la Univer-
sidad de Washington y asesora del 
Servicio Forestal de Estados Uni-
dos, resaltó que la integración de 
sistemas naturales saludables es 
esencial para el éxito del Plan 

versación muy inspiradora”. Re-
saltó el entusiasmo y la experien-
cia de las expertas: “Nos han trans-
mitido energía y buenas ideas so-
bre el potencial de este proyecto, 
ayudándonos a proyectar cómo 
desarrollarlo con una visión inter-
nacional”.  

Campus Naturaleza es un proyecto de largo plazo de nuestra 
organización, que va a desarrollarse en distintas etapas. La idea es que, 

cuando las personas visiten y recorran el Campus, lo que estarán viendo 
es una línea de tiempo acerca de cómo fue reconstruida esta área. 

Doctor Carlos Saavedra, rector de la UdeC. ”
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para fortalecer el desarrollo del 
proyecto.  

“Este Comité Internacional ma-
terializa la necesidad de que el 
proyecto tiene que desarrollarse 
con alianzas. En Chile tenemos 
pocas experiencias de este tipo, 
de cómo vincular la naturaleza 
con el ser humano en un solo lu-
gar”, comentó. Según el director, 
esta visión permitirá crear un mo-
delo de importancia global que 
equilibre la conservación de la bio-
diversidad y el bienestar humano. 

Luego de tres días de trabajo, 
Wolf calificó las jornadas como al-
tamente productivas. “Creo que 
como equipo hemos llegado a un 
consenso más amplio y un sentido 
más unificado de cómo guiar el 
desarrollo del Plan Maestro de una 
manera que considere todas las 
componentes únicas e innovado-
ras”, afirmó. Oldfield añadió: “Ha 
sido emocionante ver cómo los di-
ferentes expertos interactúan y 
comparten su conocimiento, desa-
rrollando colectivamente una idea 
muy nueva”. 

Con la planificación estratégi-
ca en marcha, Campus Naturaleza 
UdeC avanza hacia su objetivo de 
convertirse en un referente global 
en conservación y bienestar hu-
mano, integrando soluciones ba-
sadas en la naturaleza para en-
frentar los desafíos del cambio cli-
mático y la crisis de biodiversidad.

Maestro.  
“Este proyecto será innovador 

no sólo en expresar la conexión 
entre naturaleza y bienestar hu-
mano, sino también en diseñar es-
pacios exteriores que potencien la 
salud”, afirmó. Wolf destacó la tra-
yectoria audaz e innovadora del 
proyecto, que combina investiga-
ción, planificación y acción para 
lograr un impacto transformador. 

Por su parte, Sara Oldfield, quien 
fuera durante 10 años secretaria 
general del Botanic Garden Con-
servation International, destacó 
la oportunidad única de Campus 
Naturaleza para convertirse en un 
modelo global. “La experiencia lo-
cal e institucional de la UdeC es no-
table, y este proyecto tiene un gran 
potencial para inspirar prácticas 
de conservación y educación en 
todo el mundo”, señaló. 

Tras un trabajo intensivo, ambas 
expertas coincidieron en que las 
expectativas iniciales de las jor-
nadas se cumplieron a cabalidad. 
Wolf destacó el consenso alcan-
zado en las discusiones, mientras 
que Oldfield valoró la colabora-
ción interdisciplinaria y el inter-
cambio de conocimientos como 
elementos esenciales para el avan-
ce del proyecto. 

 
Colaboraciones y  
próximos pasos 

El doctor Cristian Echeverría 
enfatizó la necesidad de estable-
cer redes de colaboración cientí-
fica, técnica y de financiamiento 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Curso gratuito busca 
promover el 
consumo sostenible

 Hasta el 27 de abril estarán 
abiertas las inscripciones para 
el curso  gratuito y online “Con-
sumo Sostenible para la Ciuda-
danía” que el Servicio Nacio-
nal del Consumidor (Sernac) 
ofrece  para que todas las per-
sonas interesadas puedan ac-
ceder y aprender según su dis-
ponibilidad. 

Éste se lanzó en el marco del 
Día Mundial de la Educación 
Ambiental, que se celebra  el 26 
de enero, y capacitará a las per-
sonas en decisiones de consu-
mo responsables y sostenibles, 
entregando información rele-
vante para enfrentar desafíos 
globales como el cambio cli-
mático y contribuir con el cui-
dado del medio ambiente. 

“Este curso es una oportuni-
dad única para significar el Día 
de la Educación Ambiental, fo-
mentando la conciencia, la ac-
ción y la sensibilización.  Pro-
teger el medio ambiente es fun-
damental para asegurar un 
futuro en bienestar y prosperi-
dad para las nuevas generacio-
nes”, destacó el director (s) re-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

gional Biobío de Sernac, Ro-
drigo Santander.  

 
El curso 

El curso es asincrónico y se 
desarrollará mediante tres mó-
dulos que contemplan una du-
ración de 10 horas. Su objetivo 
es entregar a participantes co-
nocimientos clave y herra-
mientas prácticas para com-
prender el impacto de las deci-
siones de consumo, adoptar 
hábitos responsables que pro-
muevan un desarrollo sosteni-
ble, reduzcan el impacto am-
biental y aborden el calenta-
miento global. 

El programa tratará en es-
pecífico la crisis climática des-
de el impacto negativo y posi-
tivo de  acciones diarias; edu-
cará hábitos de consumo 
sostenibles; y relevará el rol del 
Estado y políticas públicas en 
este ámbito. 

El acceso al curso es a través 
del Aula Virtual en el sitio web 
del Sernac  y al finalizar el pro-
ceso se otorgará un diploma 
que certifica la participación.

“Este proyecto será innovador 
no sólo en expresar la conexión 
entre naturaleza y bienestar 
humano, sino también en 
diseñar espacios exteriores que 
potencien la salud”.

Kathleen Wolf.

“La experiencia local e 
institucional de la UdeC es 
notable, y este proyecto tiene 
un gran potencial para inspirar 
prácticas de conservación y 
educación en todo el mundo”.

Sara Oldfield.

“El proyecto tiene que 
desarrollarse con alianzas. En 
Chile tenemos pocas 
experiencias de este tipo, de 
cómo vincular la naturaleza con 
el ser humano en un lugar”.

Doctor Cristian Echeverría, director del 
proyecto Campus Naturaleza UdeC

FRASE
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INCLUSO EL PRESIDENTE BORIC SE REFIRIÓ AL ACTUAL ESCENARIO, EN SU ÚLTIMA VISITA A LA ZONA

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

El Presidente Gabriel Boric, par-
ticipó el 9 de enero en una muestra 
en terreno de todas las labores que 
realiza el personal de la Dirección 
de Aeronáutica Civil (DGAC) del 
aeródromo María Dolores de Los 
Ángeles. 

En aquella oportunidad, el man-
datario se refirió al potencial turís-
tico de la provincia del Biobío , tras 
la sugerencia del gobernador re-
gional, Sergio Giacaman, de im-
pulsar la iniciativa de transformar 
el recinto en un aeródromo comer-
cial para recibir vuelos turísticos o 
con otros fines. 

“Lo voy a conversar con el minis-
tro de Transporte -Juan Carlos Mu-
ñoz- para que le demos una vuelta 
y potenciar también el turismo en 
esta Región”, aseguró en esa opor-
tunidad el Presidente. 

Pese a los avances que tuvo el 

María Dolores: plan de conversión 
a aeropuerto incluye posibilidad  
de ampliar la pista 
La demanda anual proyectada para el terminal 
es de 300 mil pasajeros, según el MOP.  
Actualmente, el recinto ubicado en Los 
Ángeles, sigue siendo aeródromo.

terminal aéreo durante 2024 aún 
está la tarea pendiente de lograr re-
tornar los vuelos comerciales na-
cionales desde hace, aproximada-
mente, ya dos décadas, para lo cual 
restan mejoras en equipamiento, 
ampliar la pista y concluir la coor-
dinación público provida, entre 
otras materias.  

 
Ejes de acción 

El trabajo desarrollado por el 
Ministerio de Obras Públicas a tra-
vés de la dirección de Aeropuertos 
para fortalecer María Dolores, se-
gún indicó Hugo Cautivo, seremi 
de OO.PP. de Biobío, ha tenido dos 
principales ejes. “Desde 2021 en 
adelante, un primer eje que ha sido 
trabajado y que permite hoy día 
tener en operaciones todos los ser-
vicios de apoyo y de combate con-
tra incendios y emergencias, se ha 
visto fortalecido básicamente por 
todo lo que significó la renovación 

de la pista del aeródromo María 
Dolores, como también algunas 
temáticas de seguridad de su en-
torno”, afirmó.  

En forma paralela el segundo eje 
“tiene que ver con la recuperación 
de los vuelos comerciales y todo lo 
que significa en materia de conec-
tividad y de fortalecimiento de este 
pilar estratégico en materia de la 
Inspección de Logística Regional 
(...), la necesidad de poder contar 
también con alternativa a lo que es 
el aeropuerto Carriel Sur”. 

“Sabemos, también, que en últi-
mo tramo, la última decisión la tie-
ne, precisamente, el mundo priva-
do desde el punto de vista de la re-
cuperación de la posibilidad de 
vuelos comerciales hacia el aeró-
dromo y, en esta materia, lo que no-
sotros podemos hacer, es generar 
todo lo que es la habilitación de la 
infraestructura necesaria”, expli-
có el seremi de OO.PP. de Biobío.  

Estudio de demanda 
Siempre en materia de lograr los 

vuelos comerciales para María Do-
lores y “más allá del tema de la in-
versión, está también el estudio de 
demanda que se realizó, que arro-
jó cifras superiores a los 300 mil  pa-
sajeros como proyección de vuelo 
a nivel anual que coloca la posibi-
lidad o el potencial comercial del 
aeródromo de María Dolores, in-
cluso, con el número superior a lo 
que son algunos de los aeródro-
mos de la zona sur del país”, aseve-
ró Hugo Cautivo. 

 
Trabajos en 2025 

Para este año 2025 desde el MOP 
también dijeron tener programa-
dos trabajos en función de la nor-
malización de estándares que son 
necesarios, “dado, también, la mo-
dernización que debe ser pensada 
del punto de vista de que el aeró-
dromo, la última vez que tuvo vue-

FOTO: FACEBOOK AERODROMO MARÍA DOLORES LOS ÁNGELES

2021 es el año desde que se comenzó a desarrollar 
un primer eje por parte del MOP para mejorar 
el aeródromo María Dolores de Los Ángeles. 
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los comerciales, ya hace un par de 
décadas, por tanto, es necesario 
contar con nuevos requerimien-
tos, cumplir con nuevos requeri-
mientos y normativas que son par-
te de los estándares de lo que son 
los vuelos comerciales”.  

“En esta materia, por ejemplo, 
adelantar los trabajos que se han 
empezado a realizar para nor-
malizar todo lo que tiene que ver 
con los servicios de seguridad, 
salvamento y extinción de incen-
dios, lo denominado SSEI,etc”, 
adelantaron desde la seremi de 
Obras Públicas. 

“Eventualmente, también, tiene 
que analizarse y es parte del diag-
nóstico que hoy día estamos traba-
jando para un plan maestro futuro 
de María Dolores, la posibilidad de 
tener que ampliar hoy día la pista, 
del punto de vista de que las actua-
les dimensiones de la pista genera 
algún grado de restricciones para 
los vuelos” expresó Cautivo. 

 
Municipalidad 

Desde la Municipalidad de Los 
Ángeles, su alcalde, José Pérez 
Arriagada, señaló que “estuve con-
versando con el gobernador regio-
nal acerca de María Dolores, entre 
otros temas, en que es muy impor-
tante sacar adelante el aeropuerto 
por razones muy sencillas: Los Án-
geles es una de las ciudades aisla-
das del sur de Chile donde la úni-
ca ruta de locomoción de nuestra 
gente es la Ruta 5 Sur donde no te-
nemos tren ni aviones. Hablamos 
de una de las ciudades más grandes 
del sur del país con mucho creci-
miento y desarrollo. Entonces, de-
bemos tener medios de transpor-
tes más seguros y ágiles como el aé-
reo por lo que seguiremos junto al 
gobernador y en Santiago, viendo 
estas posibilidades”.   

El alcalde recordó también que 
“ya lo dijo el Presidente de la Repú-
blica cuando estuvo acá, es una ne-
cesidad que tenemos y hay que se-
guir avanzando y buscar la empre-
sa de transporte aéreo que se 
interese en llegar a Los Ángeles. 
Antes sí hubo empresas como Lan 
o Ladeco, no veo por qué no pueden 
haber otras nuevamente”, acotó. 

 
Gremio 

Alejandro Leiva, gerente gene-
ral de Protur, gremio que agrupa a 
empresas del sector turismo de 
Biobío y Ñuble, manifestó que “su-
mar mayor conectividad aérea en 
la Región, y particularmente en 
Los Ángeles o proximidades es fun-
damental, sobretodo para uno de 
los tipos de turismo que como Re-

gión manejamos, especialmente, 
en el último trimestre, que es el tu-
rismo de reuniones en que los des-
plazamientos aéreos son impor-
tantes y donde toda la provincia de 
Biobío comparte infraestructura, 
pero, sobretodo,  oferta de pre y 
post tour”. 

En cuanto los beneficios de po-
der contar prontamente con los 
vuelos comerciales en María Do-
lores, Alejandro Leiva apuntó a 
que principalmente serían aprove-
chados por destinos como Los Án-
geles, Antuco o Alto Biobío “en 
materia de oferta para mercados, 
principalmente, nacionales y tam-
bién aportar, en el último trimes-
tre de cada año al turismo de reu-
niones y todo lo que es el movi-
miento corporativo”.  

Leiva hizo ver además que “hay 
un mercado internacional que ve-
rían oportunidades a través de tour 
operadores que manejan, por 
ejemplo, mercados argentinos o 
brasileños e incluso de larga dis-
tancia como el europeo para poder 
tomar una ruta aérea desde la re-
gión Metropolitana a la que llega la 
totalidad de los pasajeros interna-
cionales y pasar directamente a la 
provincia del Biobío donde se abri-
rían grandes oportunidades a mer-
cados internacionales”, concluyó.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Mesa Regional de 
Influenza Aviar se 
activa tras alerta 

Para dar a conocer la situación 
sanitaria mundial en relación al vi-
rus de influenza aviar altamente 
patógena (IAAP), H5N1, y las ac-
ciones de vigilancia sanitaria en 
todo el territorio nacional y en es-
pecial en la región del Biobío, el di-
rector regional del Servicio Agrí-
cola y Ganadero (SAG), Roberto 
Ferrada convocó a los integrantes 
de la Mesa Regional  de IAAP pú-
blica a una reunión de coordina-
ción, la cual se realizó esta maña-
na en dependencias de Senapred. 

“Dada la compleja situación que 
presenta esta enfermedad en va-
rios países del hemisferio norte 
nuestro Servicio ha elevado el nivel 
de alerta de influenza aviar a pre-
ventiva. Chile continúa libre de este 
virus en aves de corral, el que está 
presente en aves migratorias que 
actualmente llegan desde el hemis-
ferio norte, lo cual aumenta el ries-
go de contagio, por lo que es funda-
mental que las personas propieta-
rias de aves extremen las medidas 
de bioseguridad, evitando cualquier 
contacto con aves silvestres migra-
torias”, dijo el directivo del SAG. 

Entre las medidas de bioseguri-
dad obligatorias establecidas por 
el SAG a los propietarios de aves 
de corral, están mantenerlas siem-
pre en un lugar protegido (galline-
ro), aislado aves silvestres y otros 
animales; asegurarse de que el 
agua y los alimentos no provengan 
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de fuentes o tenga contacto con 
aves silvestres; usar ropa exclusi-
va para el manejo de las aves; de-
sinfectar el calzado; lavarse las 
manos antes y después de mani-
pularlas y mantener limpios los 
alrededores del gallinero. 

Chile se encuentra libre de in-
fluenza aviar en aves de corral 
desde agosto de 2023. El último 
evento de esta enfermedad tuvo 
un impacto significativo en nues-
tro país, ya que afectó a más de 
100.000 aves silvestres pertene-
cientes a 52 especies, 175 estable-
cimientos de aves de traspatio,12 
establecimientos de aves comer-
ciales, de los cuales 3 se encontra-
ban en la comuna de Florida, ade-
más del cierre de 78 mercados 
para la exportación de productos 
avícolas nacionales, de los cuales 
se han podido reabrir 62, siendo el 
último y más importante China. 
Además, afectó a mamíferos ma-
rinos, incluyendo más de 20.000 
lobos marinos y un caso humano.

Mesa de trabajo en la 
provincia de Biobío
“Desarrollamos y acompañamos todo lo 
que significa una mesa de trabajo que se 
levantó en la provincia de Biobío”, afir-
mó Hugo Cautivo, seremi de OO.PP.  

Medidas de 
bioseguridad  
Entre las medidas de bioseguridad 
obligatorias establecidas por el SAG a 
los propietarios de aves de corral, 
están mantenerlas siempre en un 
lugar protegido (gallinero). 
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TAMBIÉN SE AGREGAN MODIFICACIONES AL FOGAES Diario Concepción 
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El Gobierno anunció el ingreso 
de un proyecto de ley sobre un 
subsidio a la tasa de los créditos 
hipotecarios además de una ga-
rantía sobre el financiamiento. 

La idea es disminuir el valor del 
dividendo, junto con reducir el 
stock de viviendas sin comercia-
lizar. 

La iniciativa fue comunicada 
hoy por el ministro de Hacienda, 
Mario Marcel, y la ministra (s) de 
Vivienda y Urbanismo, Gabriela 
Elgueta.  

Según el Ejecutivo, se propone 
establecer un subsidio a la tasa 
de interés de los créditos hipote-
carios para nuevas viviendas de 
hasta 4 mil UF (poco más de $150 
millones).  

También se agregan modifica-
ciones al FOGAES que viene a 
complementar el mencionado 
subsidio, mediante un nuevo pro-
grama.  

“Estas medidas son un paso im-
portante hacia la solución de un 
problema estructural que afecta a 
miles de familias en Chile. La pro-
puesta conjunta que presentamos 
al Gobierno reflejaba la urgencia 
de reducir las barreras al acceso a 
la vivienda, y es alentador ver 
avances en esa dirección. Sin em-
bargo, aún queda mucho por ha-
cer para establecer condiciones 
económicas que permitan un ac-
ceso más amplio y sostenible”, se-
ñaló José Manuel Mena, presiden-
te de la Asociación de Bancos e 
Instituciones Financieras (ABIF).

Ejecutivo anunció proyecto 
de subsidio para las tasas 
de créditos hipotecarios

La idea, presentada por 
Hacienda y Vivienda y 
Urbanismo, es disminuir el 
valor del dividendo, junto con 
reducir el stock de viviendas 
sin comercializar.
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Abren postulaciones a Programa 
Praderas Suplementarias de Indap

hectáreas de nuevas praderas, ta-
les como: avena, ballica, vicia, en-
tre otras; involucrando un incen-
tivo total de 475 millones 509 mil 
pesos”, agregó. 

El Programa de Praderas Suple-
mentarias y Recursos Forrajeros 
- PPSRF de INDAP busca suplir el 
déficit de forraje en los sistemas 
de producción de la Agricultura 
Familiar Campesina e Indígena, 
debido a fenómenos agroclimá-
ticos adversos, con el objetivo de 
mejorar las actividades producti-
vas y apoyar emprendimientos in-
dividuales o asociativos.

Así lo confirmó la directora re-
gional de INDAP Biobío, Fabiola 
Lara, quien sostuvo que los resul-
tados finales tendrían que estar la 
primera quincena de marzo. “En 
estos momentos contamos con 
algo más de $405 millones para es-
tos primeros llamados, los cua-
les permitirán que las agricultoras 
y agricultores puedan llevar a 
cabo el establecimiento de em-
pastadas a entradas de otoño, 

cumpliéndose así con los objeti-
vos del programa, como: sumi-
nistrar forraje en los periodos en 
que hay déficit debido a las con-
diciones climáticas y mejorar la 
productividad y sustentabilidad 
de los sistemas ganaderos”, indi-
có Fabiola Lara. 

 “El año 2024, la institución apo-
yó a través del Programa de Pra-
deras Suplementarias a 1.136 pro-
ductores y productoras, con 933 
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4 mil UF
Según el Ejecutivo, se propone estable-
cer un subsidio a la tasa de interés de los 
créditos hipotecarios para nuevas 
viviendas de hasta 4 mil UF (poco más 
de $150 millones). 
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La visita del Presidente de CAP a la Universidad de Concepción permitió 
concordar una visión común y sinérgica entre el Distrito de Innovación que 
promueve la UdeC y el Hub de Innovación Industrial que se planifica instalar en 
Huachipato, así como un anhelo compartido de largo plazo para la transformación 
urbano-productiva de la conurbación Concepción-Talcahuano-Hualpén.

Rector Saavedra y Presidente 
del Directorio del grupo CAP 
exploran colaboración en torno 
al desarrollo de Huachipato 2.0

LA JORNADA SE INICIÓ CON UNA VISITA A LA PLANTA PILOTO DE METALURGIA QUÍMICA

El Rector de la Universidad de la 
Universidad de Concepción, Dr. Car-
los Saavedra Rubilar, recibió la visita 
del Presidente del Grupo CAP, Juan 
Enrique Rassmuss Raier, para explo-
rar alternativas de colaboración, así 
como también caminos para com-
plementar y potenciar las sinergias 
entre las iniciativas que ambas insti-
tuciones están impulsando para pro-
mover la ampliación y diversifica-
ción de las capacidades industriales 
y tecnológicas de la región del Biobío. 

En la cita participaron, además, el 
Gerente General de Huachipato, 
Jean Paul Sauré Roeckel, el Decano 
de la Facultad de Ingeniería, Dr. Pa-
blo Catalán Martínez, el Director de 
Desarrollo e Innovación UdeC, Dr. 
Jorge Carpinelli Pavisich, la Jefa de 
Gabinete de Rectoría, Dra. Violeta 
Montero Barriga y la Directora de 
UdeC en Santiago, Dra. Marcela An-
gulo González. 

La jornada se inició con una visita 
a la Planta Piloto de Metalurgia Quí-
mica, donde los personeros de CAP 
y Huachipato fueron recibidos por el 
Dr. Igor Wilkomirsky, el Dr. Roberto 
Parra y todo el equipo de investigado-
res de la nueva tecnología de cobre 
cero emisiones cero residuos, que 
está iniciando su etapa de pilotaje. 
Junto con conocer este desarrollo 
que desafía la tecnología tradicional 
de fundiciones de cobre que ha ope-
rado por más de 100 años y presenta 
atractivos atributos de sustentabili-
dad y competitividad, se exploraron 
nuevas oportunidades en temas aso-
ciados a la metalurgia del hierro. 

Luego, fue el turno de la visita al 
Centro para la Industria 4.0 de la Fa-
cultad de Ingeniería, donde fueron 
recibidos por su Director, Dr. Pablo 
Aqueveque Navarro, y por su Geren-
te General, Ing. Benjamin Germany 
Morrison, quienes presentaron el 
quehacer del Centro, que aborda de-
safíos industriales complejos que re-
quieren I+D, al mismo tiempo que 
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fico-tecnológico, cultural-artístico y 
sus atractivos naturales, como el río 
Biobío y la Bahía de San Vicente, para 
convertirse en un Polo urbano-pro-
ductivo moderno, innovador y soste-
nible, capaz de atraer inversión públi-
ca y privada, generar nuevas oportu-
nidades de empleo de calidad, 
retener, desarrollar y atraer talento, 
aportando al desarrollo de la región 
y de Chile, y mejorando la calidad de 
vida de los habitantes de Biobío. 

Las partes concordaron que, si 
bien tienen horizontes temporales 
distintos, tanto el Distrito de Innova-
ción que promueve la UdeC y el Hub 
de Innovación Industrial que se está 
estudiando instalar en las dependen-
cias de Huachipato, exhiben com-

plementariedad y sinergias, por lo 
que comprometieron el apoyo recí-
proco en el corto, mediano y largo 
plazo. 

El Presidente de CAP, Juan Enri-
que Rassmuss, destacó “el compromi-
so de la UdeC con la innovación, el de-
sarrollo de tecnología y la transfe-
rencia tecnológica, así como también 
su visión de futuro para promover el 
desarrollo de la región del Biobío”. 

A su vez, el Rector Saavedra mani-
festó  que “sostuvimos un encuentro 
muy estimulante junto al equipo de 
CAP, en el que abordamos los desafíos 
que presenta el establecer estrate-
gias colaborativas que potencien la 
complementariedad existente entre 
el Hub de Innovación Industrial que 
se planifica instalar en Huachipato y 
el Distrito de Innovación diseñado 
desde la Universidad de Concepción”.  

En cuanto al aporte que esta vi-
sión compartida y compromiso mu-
tuo pueden significar para el Plan de 
Fortalecimiento Industrial del Bio-
bío, el Rector Saavedra indicó  que “es-
peramos que se produzca una siner-
gia virtuosa que posibiliten una ex-
pansión acelerada del ecosistema de 
innovación regional y una amplia-
ción y modernización de su matriz 
productiva”. 

Las partes concordaron compartir 
este compromiso mutuo con las au-
toridades nacionales y regionales que 
impulsan el Plan de Fortalecimiento 
Industrial del Biobío y canalizar la 
visión de la revitalización de la conur-
bación Concepción-Talcahuano-
Hualpén al 2050, a través del Gobier-
no Regional.

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl
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asesora y acompaña a las empresas a 
adoptar tecnologías 4.0 y realiza una 
amplia labor de extensionismo tecno-
lógico para capacitar y apoyar a las 
pymes en su transformación digital. 

Durante la reunión en Rectoría, se 
conversó sobre la necesidad de bus-
car oportunidades para ampliar y 
modernizar la base productiva re-
gional, avanzando hacia las compe-
tencias de la Industria 4.0 en diversos 
sectores productivos. Al mismo tiem-
po, se coincidió en la importancia y 
posibilidad de revitalizar la conurba-
ción Concepción-Talcahuano-Hual-
pén, mediante una concepción holís-
tica para el desarrollo de este territo-
rio hacia el 2050, que ponga en valor 
su capital humano, industrial, cientí-
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Está programada esta única función del montaje, que fue 
estrenado por la compañía en 2023.

“EL MEJOR TRUCO DE MAGIA JAMÁS VISTO”

Una mujer que tiene una extraña 
adicción: asistir a velorios. Para tratar 
de superarla, comienza a ir a reunio-
nes de alcohólicos anónimos, donde 
van ocurriendo una serie de situacio-
nes que desembocan en un giro ines-
perado. De eso trata la historia de “El 
mejor truco de magia jamás visto”, 
obra de L’ Aristotelia Chilensis que se 
presenta este jueves en la sala de cá-
mara del Teatro Biobío (20 horas). 

Cristóbal Troncoso es uno de los 
protagonistas del montaje, y comen-
tó que “se estrenó en 2023 y el año pa-
sado tuvimos una temporada en el 
Teatro Biobío. Cuenta la historia de 
Margarita, una mujer que tiene un 
problema, según Rosa, quien es la 
persona que la acompaña. Margarita 
es adicta a los velorios y para poder 
tratar esta adicción, opta por ir a una 
asociación de alcohólicos anónimos. 
Tiene un giro dramático que obvia-
mente no me gustaría adelantarlo”. 

El actor indicó que, en un comien-
zo, el trabajo partió como una lectu-
ra dramatizada y al poco tiempo se es-
tableció como la obra que actualmen-
te se presenta. “Nosotros 
siempre nos vamos con una 
buena sensación porque 
el público participa den-
tro del montaje. Se abre, 
invita al espectador a 
ser protagonista de 
cierta manera, a vincu-
larse con este persona-
je, con esta mujer, con 
Margarita, y poco a poco 
se va metiendo su histo-
ria, empatiza con ella. En-
tonces siempre a la salida ha 
sido muy gratificante recibir 
el cariño de la gente. Es un tra-
bajo que sí o sí se construye 

FOTO: DAVID ANABALÓN

Montaje de  
L’ Aristotelia 

Chilensis, que 
involucra 

activamente al 
espectador en 

la historia, se 
presentará el 30 

de enero en la 
sala de cámara 

del Teatro 
Biobío. 

con el espectador”. 
En esa línea, Troncoso añadió que 

“no es solamente una obra que tú vas 
a ver como una ficción. La ficción en 
este caso se va metiendo en la vida del 
espectador y eso es muy interesante. 
Y bueno, es una de las apuestas que 
hacemos con el montaje también”. 

 
Proyecciones de 2025 

Luego de esta función, la compañía 
llevará “El mejor truco de magia ja-
más contado” a Santiago, en abril. 
“Tendremos dos presentaciones en 
el Teatro La Memoria, de Alfredo Cas-
tro. Igualmente, estamos en conver-
saciones con el Museo de la Memoria 
para ver si concretamos funciones 
ahí”, dijo Troncoso. 

El actor también se refirió a cómo 
proyectan el 2025 con L’ Aristotelia 
Chilensis más allá de la circulación 
que tendrán con este montaje. “Segui-
mos con las presentaciones de ‘Char, 
ave de corral’ y recientemente estre-
namos ‘Cambio de turno’, un proyec-
to donde trabajamos junto a Teatro de 
Masas. Bueno, un montón de proyec-
tos, cosas que están en carpeta y que 
nos gustaría desarrollar durante el 
año junto a Leyla Selman, con quien 
también trabajamos de manera cola-
borativa, asociada, hace tiempo 
ya. Entonces, siempre esta-
mos con afanes que 
nos invaden y que-
remos llevarlos 
a cabo”.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

El regreso  
de una obra 
donde el 
público es 
protagonista

Entradas están a la venta a 
través del sistema 
Ticketplus. Valores son 
$4.500 estudiantes y tercera 
edad y $6.000 general. 

“Siempre nos vamos 
con una buena 
sensación porque el 
público participa 
dentro del montaje”.

“En abril vamos a estar con la obra 
en Santiago, con dos funciones en 
el Teatro La Memoria”. 
Cristóbal Troncoso, 
 protagonista del montaje. 

Cultura& 
Espectáculos

20 horas
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REMOZADO EJÉRCITO PENQUISTA PUESTO POR PUESTO

No es fácil armar un plantel com-
petitivo en el escenario anómalo 
que ha vivido Deportes Concep-
ción. Renovando jugadores apelan-
do solo a la confianza, con meses sin 
saber en qué división jugaría y apos-
tando fuerte a no ser un equipo as-
censor, después de todos los años y 
penurias que costó retornar a Pri-
mera B. Ha sido un verano de locos 
y la dirigencia morada está apostan-
do fuerte. El hincha tiene derecho a 
soñar en grande. 

 
Arco para tres 

Nicolás Araya, a sus 25 años, tuvo 
un 2024 consagratorio y se quedó. 
Su competencia será otra vez el ex-
perimentado Joaquín Muñoz, que 
no jugó en todo el segundo semes-
tre. Con los tres palos cubiertos lla-
ma la atención una posible llegada 
de Brayan Manosalva, que el año 
pasado defendió en 10 oportunida-
des a San Joaquín y el 2023 ya estu-
vo en la tienda lila. 

 
Falta un lateral 

El León amarró dos zagueros cen-
trales de recorrido y oficio, incluso 
en Primera. Diego Carrasco estuvo 
recientemente en Coquimbo, 
O’Higgins y la “U”. A él se suma Fer-
nando Cornejo, de pasos por Unión 
Española, San Luis y Recoleta, en-
tre otros. Ninguno supera los 30 
años y están absolutamente vigen-
tes. Cubriendo el centro de la defen-
sa también se encuentran Sebas-
tián Silva, puntal de la última cam-
paña, y Diego Zambrano. 

Como laterales siguen los titula-
res de 2024 Claudio Fernández y 
Felipe Saavedra, además del zurdo 
Jonathan Espínola. A ellos se suma 
el joven Nicolás L’Huillier, pero fal-
taría otro por derecha. 

 
Volantes de ataque 

En la zona media, Manuel Suárez 

El León 2025 se arma, ilusiona y 
aún le faltan unas cuantas piezas

bre de corte aparece como una ne-
cesidad prioritaria. 

 
Llegan los goles 

Se retiró el histórico Gabriel Var-
gas y se fue Ignacio Mesías, máximo 
goleador de la serie el 2024, con 19 
conquistas. Había que comprar go-
les y la directiva morada rápida-
mente puso manos a la obra. 

Tempranamente aseguró a Án-
gel Gillard, de 22 años, y máximo ar-
tillero de Fernández Vial. Pese a la 
oscura temporada del vecino, el ar-
gentino se las ingenió para marcar 
9 goles y totalizó 19 tantos en su 
paso por la tienda ferroviaria. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Deportes Concepción mantuvo su base 2024, contrató fuerte y trajo goles. ¿Dónde falta reforzarse a  
esta nueva escuadra de Suárez? Los lilas se preparan para dar el gran golpe en su ascenso a Primera B. 

Pero aunque el joven atacante se-
guramente dará pelea por el pues-
to, la idea es sumar dos tanques en 
el juego áereo y luego habrá que ver 
cómo funcionan juntos. Se quedó 
Carlos Escobar y a él se unirá Joa-
quín Larrivey, centrodelantero tra-
sandino de 40 años que viene de ser 
figura en Magallanes. En nuestro 
país luce marca de 63 goles en 103 
partidos. 

Ahí arriba faltaría otra pieza para 
tener alternativas, pero hasta aho-
ra, este León pinta bravísimo.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

contará con el talentoso Nelson Se-
púlveda, que jugó las 4 últimas tem-
poradas en Primera y fue campeón 
con Cobresal el 2015. Otro creativo 
que puede ser extremo es Brayan 
Valdivia, a quien el DT ocupó bien 
cargado a la derecha el 2024.   

Como extremos netos aparecen 
Ulises Ojeda, Fabián Núñez y el re-
tornado Gary Tello. Tipos hábiles 
que pueden alimentar al centrode-
lantero de turno. 

Pero en la contención es donde 
aún el plantel se queda corto, man-
teniendo al buen Sebastián Martí-
nez y a su lado Frabrizio Manzo, 
que es más un “8” clásico. Otro hom-
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El zaguero defendió 17 
veces a Recoleta el año 
pasado, solo 2 partidos 
en el segundo semestre. 
Fernando Cornejo, central

El 2021 jugó en Primera  
B por Fernández Vial, 
con solo 19 años, y 
logró 3 anotaciones.  
Ángel Gillard, delantero

FOTOS: INSTAGRAM DEPORTES CONCEPCIÓN
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EL CAMPANIL VISITA A CD LAS ÁNIMAS POR LA LIGA NACIONAL DE BÁSQUETBOL

En búsqueda de su mejor versión. 
Así puede definirse este comienzo 
de temporada de la Universidad de 
Concepción en la Liga Nacional de 
Básquetbol, donde esta tarde volve-
rá a ver acción enfrentando a CD 
Las Ánimas, en Valdivia. 

La UdeC viene alternando buenas 
presentaciones con otras que no lo-
gran convencer, y ejemplo de aque-
llo fue lo acontecido en la última fe-
cha donde, como forastero, derro-
tó a CD Valdivia, para luego caer 
(por segunda vez en lo que va de tor-
neo) frente a Puerto Varas.  

“Fue un partido que Puerto Varas 
dominó, estuvo arriba desde los pri-
meros minutos y siempre estuvi-
mos remando desde atrás. Tuvimos 
una racha positiva donde logramos 
empatar, pero otra vez ellos domi-
naron las acciones. Ellos estuvie-

Basket UdeC buscará esa ansiada 
regularidad junto al Calle Calle

Luego de un fin de semana en el que cosechó un triunfo y una 
derrota como forastero, el quinteto universitario regresa al 
sur para medirse ante los “ Los Fantasmas”, en Valdivia. Los 
auricielos continúan ajustando para hallar su mejor forma.

FOTO: INSTAGRAM BASKET UDEC

ron más intensos  durante todo el 
juego, y si bien tuvimos una noche 
relativamente buena en ofensiva, 
hicimos 84 puntos de visitantes, el 
problema fue que nos convirtieron 
90. No pudimos bajar en el goleo a 
los jugadores importantes que te-
níamos planificados, si te hacen 90 
puntos de visitante es muy difícil ga-
nar”, sostuvo sobre la derrota el téc-
nico universitario, Santiago Gómez. 

 
¿Y el extranjero? 

La caída ante los lacustres desnu-

dó también el problema del segun-
do extranjero, que el Campanil no 
ha podido solucionar con Henry ni 
tampoco con su recién llegado re-
emplazante, Jarrid Rhodes, quien 
no fue factor en la reciente salida al 
sur. Al respecto, Santiago Gómez 
reconoció lo difícil de su puesta a 
punto en un lapso tan acotado. 

“No es una labor fácil incorpo-
rarlo en competencias, cuando hay 
muy poco tiempo para entrenar y se 
está jugando muy corrido. Él tuvo 
los primeros juegos con solo dos 

entrenamientos y le costó un poqui-
to, ya en los entrenamientos de esta 
semana se ha podido soltar, mos-
trando cosas interesantes. Es un ju-
gador que, en comparación con 
Henry, nos puede dar el mismo tiro 
de tres puntos pero a su vez más ac-
ciones con el balón en mano, más 
rompimiento y un poco más de 
energía defensiva, eso es lo que le es-
tamos pidiendo. Esperamos que en 
los juegos de esta semana se pueda 
soltar, adaptarse a la liga y que ya 
empiece a ser un real aporte para el 
equipo”, manifestó.  

  
Sin miedo a los fantasmas 

A partir de las 19:30 horas, el Co-
liseo Municipal de Valdivia será el 
escenario del duelo entre CD Las 
Ánimas y la UdeC, compromiso fun-
damental para que los auricielo se 
mantengan en la punta de la LNB y 
en el que a juicio de Santiago Gó-
mez, deberán mejorar ostensible-
mente el ámbito defensivo. 

“Si bien somos el equipo más go-
leador de la liga, con 91 puntos de 
promedio, en una noche que no ten-
gas tanto porcentaje de goleo, es 
lógico que ese promedio baje. En-
tonces, tenemos que intentar jugar 
partidos  en donde el otro equipo no 
nos convierta más de 70 o 75 pun-
tos, eso nos puede acercar más a la 
victoria. Si tenemos una noche re-
lativamente normal, donde el equi-
po esté intenso, donde genere mu-
chos puntos de contraataque y con 
porcentaje de tiro normal, también 
nos va a ayudar a ganar”, analizó. 

En ese sentido, el uruguayo se re-
firió a las otras claves ante los “Fan-
tasmas”. “Es el último de esta gira de 
cinco partidos consecutivos que te-
níamos de visitantes, donde otra 
vez tenemos que sumar bastantes 
kilómetros para ir a jugar. Viajamos 
en el día, contra un rival que está ha-
ciendo las cosas bien, que nos va a 
exigir realmente en su cancha. Es un 
equipo que tiene jugadores nacio-
nales con gol, un extranjero que 
está jugando muy bien como es Has-
san y, sobre todo, es un equipo que 
tiene mucho espíritu para compe-
tir. Esperamos llegar más fluidos en 
el ataque, trabajar unas situacio-
nes especiales sobre todo en base a 
su defensa; creemos que va a ser 
duro, pero esperamos y vamos a in-
tentar ir por la victoria”, cerró. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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Penquista integra la 
nómina de Chile para 
Nations Cup 2 de Hockey 

El destacado jugador pen-
quista, Felipe Richard, se convir-
tió en uno de los 20  nominados 
para integrar la selección na-
cional de hockey césped, que 
será parte de la primera edición 
del Nations Cup 2, que se lleva-
rá a cabo en Mascate, Omán (Pe-
nínsula Arábiga). 

Ocho países serán parte del cer-
tamen internacional que se de-
sarrollará entre el 17 y el 23 de 
frebrero , quienes  competirán en 
búsqueda  del exclusivo cupo a la 
Nations Cup de la próxima tem-
porada, certamen que tiene como 
principal recompensa un boleto a 
la Pro League 2025/2026. 

 
Duro grupo 

La escuadra nacional, dirigida 
por Emiliano Monteleone, será 
parte del Grupo A del torneo, en 
compañía de los representativos 
de Polonia, Egipto y China.  

FOTO: INSTAGRAM HOCKEY CONCEPCIÓN  COUNTRY CLUB

Su estreno será el lunes 17 de fe-
brero enfrentando a la selección 
polaca, a partir de las 07:45 horas 
de Chile. Posteriormente, el mar-
tes 18 de enero, y a la misma hora, 
los Diablos jugarán ante Egipto, 
para luego cerrar la fase de grupos  
ante la escuadra de  China, el jue-
ves 20 de febrero. 

En el otro grupo, en tanto, se 
medirán las selecciones de Aus-
tria, Omán, Escocia y Estados 
Unidos. 

Potente desafío para el conjun-
to nacional, que para avanzar a las 
semifinales, deberá finalizar entre 
los dos primeros de su grupo. 

De esta manera, Felipe Richard, 
jugador perteneciente a las filas 
del Concepción Country Club, 
continúa su exitoso proceso en 
los “Diablos”, con quienes fue 
bronce en el Panamericano Sub 
21 de Canadá, clasificando al 
mundial de la categoría.

TALENTOSO JUGADOR ENTRENA EN LA “LAMPARITA”

Irrumpió el 2011 en D. Concep-
ción y al año siguiente era titular   
con 20 años. La zurda de Javier Bus-
tos pintaba para cosas grandes, 
pero se fue apagando tras la desafi-
liación del club. Buscó afirmarse en 
Barnechea, Temuco y Melipilla, 
pero el 2017 decidió que era mejor 
abandonar la actividad. Hizo mu-
chas cosas, trabajó el ladrillo en las 
calderas del norte y, de pronto, las 
puertas se volvieron a abrir. Lota 
Schwager es su nueva luz. 

El “Javi”, a los 32 años, cuenta que 
“un día estaba viendo al Maxi, mi 
hijo, en un campeonato y de repen-
te me llama el Zorro Muñoz. Me ci-
taron para el otro día, que era do-
mingo, y me presenté. Físicamente 
yo estoy súper bien porque el 2024 
estaba listo para jugar en Hualqui y 
no se dio por problemas económi-
cos con el club. Fue lamentable por-
que ya esa vez también había un 
acercamiento con Lota. Ahora estoy 
a prueba por el Octogonal”. 

El “Tiburón” Ramos necesitaba 
ver en qué nivel estaba. El zurdo re-
lató que “ellos vieron que yo anda-
ba bien, aunque la competencia es 
otra cosa. El acuerdo fue que en dos 
semanas me pondría a punto y sien-
to que me he adaptado de muy bue-
na forma. Además, estoy contento 
de volver a lo mío. Es complicado 
porque los cabros son todos jóve-
nes, llegan a volar. Tengo que estar 
a la par y lo tengo claro, pero sé que 
estoy bien porque si no el profe Re-
nato me habría dicho de inmedia-
to que me fuera para la casa”. 

Con Ramos y Muñoz jugó algunas 
veces en contra, se ubicaban. Bus-
tos expresó que “llevo tres sema-
nas acá y la pretemporada ha sido 
fuerte, como debe ser. Está Ulises 
Castagnoli, que es de mi genera-
ción, y muchos chicos que son res-
petuosos, corren mucho y juegan 
bien al fútbol. Me acomoda eso por-
que este Lota es de presionar mu-

“Javi” Bustos sonríe 
otra vez: está cerca 
de quedarse en Lota 
Zurdo que brilló en D. Concepción, Temuco y Melipilla busca 
volver al fútbol a los 32 años. Este domingo tendrá su prueba 
de fuego en el Octogonal del Biobío.

FOTO: FACEBOOK CLUB DEPORTES LOTA SCHWAGER

cho, poner la pelota al piso. Siempre 
fui rápido y trato de aportar tam-
bién en lo técnico”. 

¿Y cómo se lo ha tomado su fami-
lia? El ex lila expresó que “Maxi (8 
años) es el más feliz, me acompaña 
a los entrenamientos. En Lota ya 
quieren comorarle el pase. Econó-
micamente tal vez tenga que traba-
jar en otra cosa en las tardes, pero 
es lo que me gusta y mi familia lo en-
tiende y me apoya. A estas alturas, 
yo también valoro más cada entre-
namiento, cada partido. Me voy en 
tren todos los días desde Hualqui y 
de verdad lo disfruto mucho”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
Juzgado de letras de Nueva Imperial, en causa RIT C-139-2024, CUEVAS/VERGARA 
ordenó notificar al demandado don OSCAR ANTONIO VERGARA ARÉVALO, 
RUT: 9884545-3, por medio de avisos en el Diario Oficial, mediante extracto, 
DEMANDA: ANITA ESTER CUEVAS BLANCO, RUN 15.705.060-5; interpone 
demanda de Alimentos a favor de PRISCILA ESTER VERGARA CUEVAS, RUN: 
21.875.723-5 y STEFANIA ARACELY VERGARA CUEVAS, RUN: 24.154.198-3, 
contra de OSCAR ANTONIO VERGARA ARÉVALO, RUT: 9.884.545-3, y solicita 
condenarlo al pago de 3,82 UTM mensuales, con costas. Con fecha 11-06-2024, 
se tuvo por interpuesta demanda y se confiere traslado. Se fijan alimentos 
provisorios por 1,74053 UTM, que deberáì pagar el demandado los 5 primeros 
días de cada mes a contar del mes siguiente de la notificación de la presente 
resolución, mediante depósito en cuenta de ahorro a la vista Banco Estado N° 
63561137279. Con fecha 17-01-2025 se ordena notificación por avisos, mediante 
publicación de avisos en el Diario oficial. Fecha audiencia preparatoria para el 
24-02-2025, 09:00 hrs, sala 2, PRESENCIAL, pudiendo ser por videoconferencia. 
https://zoom.us/j/92420433072? pwd=dGVjV2hhQkxOektSK2lVSG51bEFkZz09 
Se celebrará con las partes que asistan sin necesidad de notificación ulterior.
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Santoral: Horacio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

12/25 12/35
LOS ÁNGELES

14/33
SANTIAGO

10/35
CHILLÁN15/34

RANCAGUA

14/35
TALCA

13/34
ANGOL

6/30
TEMUCO

6/23
P. MONTT

12/23
MIÉRCOLES

13/24
JUEVES

13/23
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Delta Salud  
• Lincoyán 461           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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